

# DIARIO BALEAR

DEL SABADO 5 DE NOVIEMBRE DE 1825.

*S. Zacarias profeta y Sta. Isabel padres del Bautista.*

Sale el sol á las 6 y 54 minutos y se pone á las 5 y 6 minutos.

## NOTICIAS ESTRANGERAS.

FRANCIA.

*Paris 9 de octubre.*

Han corrido rumores en este dia de que los fondos ingleses habian bajado, y que el dinero era muy raro en aquella plaza.

=El Rey de Prusia comerá hoy con S. M. como dia de despedida. Esta noche asistirá á la ópera, y el lunes saldrá para restituirse á sus Estados.

Dicho Soberano ha regalado á Mr. Chérubine, director de la Real escuela de canto y declamacion, una rica sortija de diamantes, acompañada de una carta escrita de puño de S. M. en testimonio de su satisfaccion por una misa en música que este célebre compositor tuvo el honor de dedicarle.

=Con fecha 11 de setiembre escriben de Suiza, que Mr. Baltasar de Castelberg, que acaba de abrazar publicamente la religion católica, era *antistes*; esto es, dean, ó como se dice en Francia, presidente del consistorio, y ademas ministro protestante en Ilanz, del canton de los grisones. Se ha impreso la carta latina en que manifiesta á la asamblea los motivos de su conversion; paso que ha causado la mayor sensacion, por el amor y aprecio que Mr. de Castelberg

se ha merecido generalmente en todo el canton de la Confederacion de los grisones por sus virtudes y sabiduría. Toda su familia ha seguido su ejemplo, abjurando en el mismo dia los errores del protestantismo. Tambien se multiplican cada dia las conversiones en algunos otros cantones protestantes vecinos á los paises católicos, principalmente entre las clases ínfimas del pueblo. La carta de Mr. Laval, ex-ministro protestante en Condé-sur-Noirmont, ha circulado mucho, tanto en Suiza como en Alemania, donde se ha traducido en lengua del pais.

= El mes pasado llegó de la Carolina á Lóndres un animal extraordinario, cogido en un bosque de la Guinea. Es una hembra, de cerca de cuatro pies de altura, con todas las partes de su cuerpo semejantes á las de la muger, á escepcion de la cabeza que es como la de una cabra con dos enormes cuernos: la piel de este animal está cubierta de pelo extraordinariamente blanco y sedoso como el de las cabras de Thibet. Es mansa y domesticada, y se sostiene muchas veces sobre los pies traseros, y entonces descubre un pecho semejante al de las mugeres. Un especulador ingles la ha comprado por 500 guineas (502 rs.) con intencion de esponerla á la pública curiosidad, no solo en Lóndres, sino tambien en todas las cortes de Europa.

= Cada dia se oye hablar de nuevas curaciones conseguidas por las oraciones del Príncipe de Hohenlohe. Ultimamente se ha verificado una en Fontainebleau, que ha llamado la atencion de todos por haber recaído en M.<sup>lle</sup> Pasquier, sobrina del Ministro que fué de este nombre, y por padecer una enfermedad bastante rara, de la cual sanó repentinamente al concluir una novena que le prescribió el Príncipe. Otra acaba de verificarse en Paris en una mu-

ger de edad de 32 años, llamada Francisca Boumart, natural del canton de Seiches, diócesis de Angers, la cual habia siete años que padecia de una hinchazon cuya causa no habian podido adivinar los médicos. Cuatro años estuvo en el hospital de Angers, y al cabo de ellos fue despedida por incurable; luego la recibieron en el hospital Necker de Paris, donde hacia ocho meses que estaba. Mr. Desportes, capellan del hospital, escribió por ella al Príncipe, quien le ordenó la novena acostumbrada. El sábado 10 de setiembre, último dia de la novena, estando en la capilla, sintió unos dolores tan fuertes que creyó hallarse ya en los últimos momentos de su vida: habiendo salido de allí se sentó en la escalera, y á poco rato desapareció de repente la hinchazon, y desde este momento la enferma sigue bien. El capellan y las hermanas del hospital son testigos de esta curacion, por la cual el primero cantó el *Te Deum* en la capilla. Nosotros hemos visto á esta moza, que tiene un caracter sencillo: ademas, su enfermedad era notoria, y su curacion es incontestable. ¿Cómo la esplicarán los médicos? no se sabe. Ellos miraban la enfermedad como incurable, y no pueden atribuir la curacion á sus cuidados y á sus remedios; pues que á esta enferma ninguna la asistia, ni seguia ningun plan curativo.

= Acaban de descubrirse en las cercanías del lugar de Saint-Marc, próximo á Montmedy, al lado de Virton (Mosa), 100 sepulcros pequeños, ó por mejor decir, urnas sepulcrales, unas de piedra y otras de arcilla cocida, las cuales contenian cenizas, huesos quemados, páteras, vasos, monedas, armaduras &c. Un particular de Vieux-Virton halló debajo de este lugar, donde todavía se ven los restos de un campo romano, la mitad del molde de una moneda del

4  
Emperador Alejandro Pio, correspondiente al lado de la cabeza, y ademas una pieza de plata acuñada en este molde, que presenta por el reverso un soldado con casco, y que tiene en su mano derecha una corona con esta leyenda: *Spes publica*.

= Pocos dias há que han sido mordidas diferentes personas por los perros que andan vágando por las calles: sabemos de cuatro sugetos, cuya vida hubiera corrido el mayor peligro, si prontas y dolorosas cauterizaciones no hubiesen tranquilizado luego á sus amigos. La gravedad de estos acontecimientos nos obliga á representar nuevamente á la autoridad, que tendrá de que arrepentirse si no pone con vigor en ejecucion las providencias que ha acordado sobre este particular. Ademas, la buena policia ecsige que los dueños de perros útiles ó de lujo no los dejen salir de casa sin bozal; y por este medio se sabe luego los perros que son acéfalos, y deben matarse prontamente. Conviene mucho que los abusos, de que se quejan tantos, no vuelvan á repetirse en adelante; y sobre todo es menester mandar que cualquiera perro que no vaya atado, ó que no lleve bozal, sea muerto al punto. Tambien es necesario multiplicar los medios de destruirlos con veneno, cuyo método no presenta ningun inconveniente. Lo repetimos otra vez, á la autoridad toca tomar las medidas mas activas y eficaces para proteger la seguridad de los habitantes de Paris.

= La operacion tan extraordinaria de sacar la sangre de las venas de una persona, y de hacer entrar en ellas otra, se acaba de ejecutar en Inglaterra por el Dr. Blundell, comadron del hospital de Guy, en una muger de 25 años de edad. Estaba casi para espirar por la pérdida de la sangre, despues de un parto bastante trabajoso, cuando Blun-

dell, viendo el inminente peligro en que se hallaba, le abrió una de las venas del brazo izquierdo, cuidando de impedir la salida de la sangre. Su marido, hombre robusto, presentó su brazo; y habiéndole sacado dos onzas de sangre, se introdujo lentamente en la vena abierta de la muger, por medio de una bombita ó geringa dirigida hácia el corazon; inmediatamente se repitió la inyeccion de otra igual cantidad; y cerca de dos minutos despues se observó que la muger se reanimaba, y asi se la volvió á la vida. La geringa era de bronce, bien estañada, con un cañoncito á la embocadura, de cerca de dos pulgadas de largo, y del grueso de una pluma de cuervo, terminando en una punta redonda: tambien se habia estraído con mucho cuidado todo el aire de la geringa antes de emplearla en esta operacion.

(G. de M.)

### ESPAÑA.

*Madrid 17 de octubre.*

El maestro y capitan de la fragata mercante la *Union*, D. Josef Sunico, que llegó á Cádiz el 30 de setiembre, procedente de Manila, con 190 dias de navegacion, ha comunicado de oficio que á su salida se hallaban las islas Filipinas en el mejor estado de salud y tranquilidad, esperando la llegada del nuevo Capitan general Ricafort, anunciada por la fragata *Paz*. Quedaban en aquel puerto, entre otras naves, la *Sabina*, disponiendo su regreso para la Península, y una corbeta española, que antes era de los insurgentes. La cosecha habia sido abundantísima, especialmente de añil; y los cultivadores habian ganado un 50 por 100, á pesar de las lluvias y terremotos, que causaron mucho daño; con cuyo estímulo se habia aumentado considerablemente en este año la siembra y cultivo.

= El Intendente de la provincia de Avila ha hecho presente á la Direccion general de Correos haberse perfeccionado la carretera de aquella ciudad á la villa de Mon-beltran por los puertos del Pico y Menga, por cuyo distrito pueden transitar ya cómodamente los carroages, como ya lo ha verificado el intendente en coche, aunque no así en las dos leguas de Ramocastañas, donde hay algunos trozos inhabitados; pero que se promete poner corrientes dentro de poco tiempo.

Igualmente manifiesta que ha dispuesto dar principio á la abertura de la parte de calzada desde Avila á la fonda de S. Rafael, para que á la brevedad posible quede facilitada la comunicacion de las provincias de Extremadura y Andalucía, con las del norte de la Península y con la Corte, que es el objeto de esta importante empresa.

= En los dias 3, 4 y 5 del corriente tuvieron exámenes públicos los alumnos del Colegio imperial de la Compañía de Jesus.

Fueron preguntados sobre todos los principios gramaticales, así latinos como griegos, en que manifestaron estar bien instruidos; tradujeron con pureza y exactitud los autores clásicos que se les dieron; analizaron con delicado gusto la estructura retórica de las oraciones de Ciceron; satisficieron completamente á cuanto se les preguntó sobre la elocuencia española, recitando varios trozos escogidos de maestros de la lengua, y dieron muestras de sus conocimientos en la geografia é historia santa, española y romana. Los alumnos de la clase de retórica escribieron á presencia de los examinadores discursos y cartas latinas sobre el asunto que les señalaron en el acto; y que dieron agradablemente sorprendidos al leer la pureza latina de estas composiciones hechas de improvisación.

La presencia de muchas personas distinguidas, entre ellas varios generales de órdenes regulares, y el crédito literario de los examinadores añadieron nuevo lucimiento á estos actos, y contribuyeron á escitar el zelo de los maestros y la emulacion de los discípulos, no menos que los premios que se distribuyeron á estos.

Los de primera clase, que consistian en medallas de plata, los obtuvieron D. Josef Angles, D. Andres Tovar, D. Estéban Parrondo, D. Juan Tro, D. Felipe Gomez, D. Santiago Velazquez, D. Josef Adaro, D. Antonio Menendez, D. Braulio Garcia, D. Ignacio Alvarez, D. Manuel Rodriguez, D. Pedro Espina, D. Feliciano del Pato. Y los de segunda y tercera otros jóvenes de no menos distinguida aplicacion.

= Habiendo espuesto al Rey D. Santiago Grimaud, vecino de Madrid, y propietario de fábricas de papel, que habia elaborado las clases mas delicadas y difíciles de este género, ejecutando muchas variaciones en la parte artística, y ensayando hasta 17 primeras materias diversas del reino vegetal, y llegando á fuerza de ensayos y penalidades á fabricarlo de sola paja; se ha dignado S. M., oido su Consejo de Hacienda, conceder la patente esclusiva por 10 años á dicho Grimaud, como inventor en España del papel y cartones de pura paja, para que él y los fabricantes á quienes le conviniere interesar, y no otro alguno, puedan ocuparse en su elaboracion, segun el método que ha manifestado por escrito al mismo Consejo.

*Torre D. Jimeno (Jaen) 16 de octubre.*

Los voluntarios Realistas de esta villa, atentos siempre al cumplimiento de sus deberes, han solemnizado el dia del cumpleaños de nuestro MONARCA, y celebrado la mejoría de su salud de la manera mas propia y mas conforme á sus circunstancias. Prime-

ramente, han tenido en dicho dia una funcion de iglesia, á que asistieron todas las autoridades y las principales personas de la villa, habiendo sido convidadas de antemano: hubo salvas de fusilería, repique general de campanas, fuegos artificiales, y una lucida iluminacion por la noche. El ilustre ayuntamiento, á fin de aumentar mas la solemnidad de tan plausible fiesta, distribuyó ocho fanegas de trigo hecho pan entre los pobres mas necesitados. Los honrados labradores, antes contristados por las escasas cosechas de granos, y escasísimas ó casi nulas de aceite del año anterior y del actual, olvidaron sus quebrantos en este dia contribuyendo á solemnizarlo, unos cediendo *gratis* sus novillos para tres corridas que se han tenido en tres dias consecutivamente, y todos abandonando sus tareas campestres para cooperar en la villa, y ser partícipes del comun regocijo que ha ocupado á todo este sencillo, laborioso y fiel vecindario.

(G. de M.)

*Palma 4 de noviembre.*

ORDEN DE LA PLAZA DEL 4 PARA EL 5.  
Parada y sargento de hospital Milicia provincial.  
=Socios.

AVISO.

Está para alquilar una casa con zaguan y todas las oficinas correspondientes, agua de pozo y fuente y demas comodidades necesarias en la calle llamada la *Calatrava* núm. 17, manzana 39. En esta imprenta darán razon de su dueño.

TEATRO.  
Hoy á las siete en punto, se representará la ópera:  
*La Italiana en Argel.*

CON SUPERIOR PERMISO.  
IMPRENTA DE FELIPE GÚASP.